

la protesta

publicación anarquista

Nº 8.130

JULIO DE 1972

Ejemplar \$ 100

TUCUMAN: HORA CERO

La Violencia ha Ganado la calle, crece la Indignación Popular y son Imprevisibles las Consecuencias de un Estado Caótico

La opinión del país asiste a otro estado de cosas donde la confusión y la violencia hablan el mismo idioma. Existe un clima bélico como pocas veces ha sido dado observar en el espec-

táculo del país convertido en ola de huelgas, secuestros, crímenes, descontento general y hambre. Pareciera que estamos escribiendo para un preámbulo de otros hechos que con-

moverán los cimientos de esta estructura vacilante de un estado político que cree que en los remiendos cuando todo está cayéndose al peso de los errores de quienes tienen el poder.

Tucumán hora cero decimos porque es el punto de partida de todo grito de rebeldía popular. No tiene jefes ni conoce líderes. Es una explosión de impaciencia general que no quiere seguir atado al carro de las mentiras oficiales. Que ya no creen que la institucionalización del país es un remedio para los males que reclaman otra clase de antidotos. Que no creen en una reforma constitucional. Que duda de los planes políticos que no hacen al interés del pueblo argentino. Que teme a las policías bravas convertidas en sus enemigos. Que mira al ejército como se mira al ejecutor de los crímenes más horrendos. Y que al final de cuentas se ha informado, que la única fuerza capaz de redimir a la familia argentina, es el pueblo en rebelión.

Tucumán hora cero comenzó el viernes, cuando los estudiantes se plegaron a la huelga decretada por los empleados públicos, en demanda de pan para sus hijos. Los estudiantes, provenientes de esos hogares, apoyaron el movimiento y la ciudad se convirtió en un campo de batalla, en la que los jóvenes se apoderaron de barrios enteros demostrando que no valen estrategias militares ni policiales cuando desbordan las voluntades de la protesta masiva.

Tucumán hora cero ofrece un panorama especial, las universidades, clausuradas cuando no ocupadas por los estudiantes. Las escuelas desiertas por la desertión de los alumnos. Las oficinas públicas baldías por efectos de la huelga. La policía "acuartelada" de miedo. El gobierno que no gobierna a merced de las órdenes que recibe de Buenos Aires. Los cuarteles con sus generales cuidando el orden. Y frente a esto, la población dispuesta a decir su verdad cueste lo que cueste.

Por ahora ha costado la vida de un estudiante, caído en plena acción. Una cápsula de gas le explotó en la cara. Se llamaba Victor Alberto Villalba. Tenía 20 años y era oriundo de la provincia de Salta. Ahora es una víctima de la incomprensión del gobierno revolucionario, que con promesas nuevas pero procedimientos viejos, trata de atajar el oleaje de protesta que cunde de los cuatro puntos cardinales del país.

Tucumán hora cero es todo esto, que avergüenza al país. Hacen pocos días el presidente de la Nación visitó la provincia. Estuvo en esa ciudad, visitó la casa histórica. Pronunció un discurso que fue aplaudido por sus adictos. Se fue, pero la efervescencia del hambre siguió aumentando la presión del descontento.

Ha estallado nuevamente un foco de protesta, en la que anotan todos los argentinos que están dolo-



ridos por la escuela de dictaduras que se suceden sin solución de continuidad.

Estamos con la rebeldía popular, sin distinciones políticas. Señalamos desde este Tucumán hora cero, que el reloj de la República va a comenzar a marcar las horas del despertar de la ciudadanía engañada en las maniobras mentirosas de sus dirigentes.

Ningún dirigente debe creerse dueño de la protesta tucumana. Ella ha salido a la calle de los ranchos, de las fábricas, de las escuelas, de las universidades, de las oficinas públicas, con premisas preestablecidas, sin consignas. La única causa aglutinante de las voluntades se llama: liberación. Tampoco hay banderas. Únicamente la bandera de la dignidad humana es la que puede afrontar la ráfaga de las ametralladoras. Los tucumanos están velando las tradiciones y las ansias de todos los argentinos. Cuando este ejemplar de "La Protesta" esté en la calle, ya habrá culminado esta jornada tucumana. Algunas cosas son previsibles, otras no. Previsibles, son la ocupación militar de la ciudad por las fuerzas del ejército. Decretar el toque de queda. Matar a alguien, sea estudiante, obrero o un pacífico o humilde padre de familia. Los diarios dirán a grandes titulares que "la ciudad amaneció

tranquila". Que "Tucumán recobra la calma". Pero las imprevisibles figuran en el cuaderno de los hombres libres que, como los tucumanos, han decretado la hora cero, desde la que comienza una nueva cuenta para el momento crucial que vive el país.

EN LA PLATA

Al igual que en Tucumán, los universitarios platenses se rebelaron contra la dictadura militar. Coparon las calles céntricas para protestar por el déficit presupuestario y las modificaciones al programa de estudio. Las barricadas y los estribillos de repudio al asesinato del joven Victor Villalba, en la provincia norteña, enardecieron a la policía de los usurpadores. Los estudiantes que en número aproximado al millar habían abandonado la facultad de Medicina por espacio de varios minutos mantuvieron interrumpido el tránsito por la calle 60. Los uniformados, respondiendo órdenes de su superioridad, no tuvieron piedad con los jóvenes y atacaron con bastones y bombas de gases. Una vez más la juventud platense demostró su valentía y respondió el ataque policial. Piedras y todo objeto contundente fueron arrojados contra los agentes, pero las armas finalmente prevalearon sobre los desarmados estudiantes que no tuvieron otra alternativa que replegarse.

Sin embargo, a pesar del "triunfo" las fuerzas de la represión no tuvieron mucho tiempo para descansar sobre los laureles. Otro nutrido grupo estudiantil abandonó poco después la Facultad de Ciencias Exactas y se adueñó de la situación en un extenso tramo de la calle 1. Sobre la calzada cruzaron varios automóviles, árboles y escritorios. Por segunda vez en el día la juventud gritaba: "aquí estamos para luchar contra la dictadura". La policía, también por segunda vez, se hizo presente para reprimir con sus armas al pueblo. Las escaramuzas fueron violentas y dejaron como secuela una estudiante gravemente herida. Amalia Carli, de 18 años, recibió el impacto de una bomba de gas arrojada por los "representantes del orden" en la cabeza. Los alumnos aguantaron la carga hasta que pudieron y luego se dispersaron. La juventud platense cumplió con lo suyo. Ganó la calle y manifestó su rebelión contra el régimen militar imperante en el país: Y eso es mucho.

Teoría y Práctica del Movimiento Obrero

Sistemas de Trabajo Perniciosos

En una nota anterior, del manual elemental sobre el quehacer diario de la "teoría y práctica del movimiento obrero", habíamos señalado algunos aspectos perjudiciales que implicaban las excesivas jornadas de tareas. Si sumamos a los horarios inhumanos (apuntábamos en el artículo señalado, que ya es corriente y común en la Argentina trabajar en dos o tres ocupaciones diarias) sistemas en boga como los realizados a "contrato", por "piezas o destajo" "premios de estímulos" y otros que señalaremos, tendremos un cuadro aproximado de como el obrero se "bestializa", retrocediendo a épocas de esclavitud que considerábamos superadas.

Carlitos Chaplín, el inimitable bufo, en una de sus geniales películas, "Tiempos Modernos", caracterizó magníficamente la época del trabajo automatizado que hoy realiza el obrero. Es que indudablemente, el "taylorismo" (denominado así por su creador, el burgués norteamericano Taylor) mató el espíritu artístico del artesano, subdividiendo hasta sus menores detalles las piezas del trabajo que se elaboran. Como es sabido, el obrero industrial cualquiera sea el oficio que desempeña, está obligado —por el sistema "taylor"— a fabricar durante toda su vida útil para el trabajo, tornillos o cabezas de afiliteros sin variar de operaciones. Esta monótona mecanización rinde más ganancias al capitalismo, aunque idiotice más al obrero.

El "taylorismo" tiene acoplado otro sistema de trabajo que exprime hasta sus últimas consecuencias el espíritu creador del asalariado: el llamado "trabajo inventariado", vale decir, cuanto mayor sea el número de tornillos o cabezas de afiliteros se produzcan mayor será la paga y como resultante lógica mayor también será la utilidad del capitalista.

En Rusia la mal llamada "patria del socialismo y del proletariado" se impuso el llamado sistema "Stajonovista" mucho más brutal que los ejemplos que hemos dado y que son de conocimiento público en las sociedades capitalistas. Stajonovich era un obrero marino ruso a quien la naturaleza había dotado de una excepcional capacidad física y de producción. Pues bien, los burócratas de la dictadura bolchevique aprovecharon muy bien sus dotes naturales. Se ingeniaron de manera que Stajonovich extrajera una determinada cantidad de carbón, cantidad muy superior a la que podría lograr un obrero común. La propaganda orquestada —única, por otra parte, que pudo realizar públicamente Rusia— por todos los medios de difusión que poseen en exclusividad el régimen autoritario del partido "comunista" ungió a Stajonovich "como modelo del proletariado socialista". Sobra decir que la tabla de valor, trabajo de éste, debía ser igualada o superada. De acuerdo a esta medida se asignaban las remuneraciones. Concretamente, se paga más o menos de acuerdo al patrón "stajonovista".

Aquí en Argentina, se ha extendido como una plaga social, el denominado "trabajo a contrato". Actualmente en la construcción es práctica generalizada. La competencia que se entabla entre las distintas ramas del oficio de la construcción llega a límites insospechados. Tanto por metro para colocar ladrillos, revocar paredes; preparar pisos, azulejar, pintar, etc. etc., donde los presupuestos se disputan como en tiendas de mercaderes. Citamos este ejemplo por ser el más corriente y conocido, aunque el sistema se ha extendido a otros gremios. Verbigracia: en los del vestido y el calzado, el trabajo a "destajo" o por "piezas" —que tiene bastante parentesco con el trabajo a "contrato"—. La modalidad perniciosa de este sistema se halla muy arraigada, desde antiguo. La similitud se observa, también con el gremio de la construcción en las múltiples variedades de operaciones que se realizan en las confecciones de las prendas de vestir y de calzar.

Algunos trabajadores de este país se preguntarán si no es arbitraria la inclusión del sistema "stajonovista", que se estila en Rusia y otros países autoritarios, entre los regímenes laborales de Argentina. Estimamos que no, salvo mejor opinión, por la siguiente razón: en los establecimientos fabriles del país se ha implantado, desde hace años el mismo procedimiento ruso. La supervisión del trabajo por los "medidores de tiempo" que, con reloj en mano determinan la cantidad de minutos exigibles en toda operación que se realiza, no es, ni más ni menos que "stajonovismo" encubierto, pero real y brutal en su aplicación. Recordemos también, lo ocurrido durante la época "peronista". La paja incalificable de establecer "records" de producción, los que en algunos casos alcanzaron tareas y horarios que parecían imposible realizar a hombres normales, en adhesión incondicional al "benefactor de los pobres", adquirieron proporciones Jesudasas.

De lo expuesto es fácil deducir que en todos los regímenes donde el salario y el utilitarismo rigen la vida económica: capitalismo privado o estatal, la explotación obrera —manual o intelectual— tendrá características similares.

Científicamente se ha comprobado que el exceso de trabajo produce fatiga corporal, con los consiguientes trastornos físicos en ella implícitos. Añadamos a las jornadas extenuantes de labor, la

monotonía y la atención fija, permanente, vigilante de un operario ante el incesante girar de una máquina cientos de miles de piezas durante horas y días interminables, y comprendemos fácilmente el porque de tantas afecciones neuróticas que hoy afligen a los mortales.

Dejemos aclarado que de ninguna manera somos enemigos del progreso o de otro orden. Conviene recordar que la primera reacción del asalariado —nueva forma de esclavitud— ante la aparición de la máquina fue destruirla. La consideraba su enemiga, porque lo desplazaría de su trabajo. La introducción de las ideas del socialismo, de todas las escuelas y matices ante la nueva situación social planteó una correcta y humana solución.

"La máquina debe servir al hombre, y no el hombre a la máquina", mediante la expropiación a quienes la poseen en su exclusivo beneficio.

Estos principios de un profundo contenido ético y revolucionario tiene plena vigencia y su aplicación es cada día más necesaria e impostergable. Más entre tanto llegue la hora de la liberación definitiva de los esclavos del salario —económica, política y social— es deber irrenunciable del movimiento obrero sanamente inspirado en reavivar nuevamente la lucha para eliminar los sistemas de trabajos malsanos y reducir las inhumanas horas de labor.

Recordamos que los gremios adheridos a la F.O.R.A. de V Congreso libró grandes luchas por eliminar el sistema de trabajo a "destajo". Lo mismo que ya en el Congreso del año 1904, planteó la necesidad de la jornada de seis horas. Gremios como los portuarios y plomeros mantuvieron mucho tiempo esta conquista y la F. O. en C. Navales logró imponerla a su vez en buena medida.

PRODE: APERITIVO

El juego de la taba ya era conocido por los griegos. Pero los griegos además de la taba tenían una filosofía de la vida regida por las especulaciones de la razón, a cargo de sus filósofos. Y Grecia clásica, sigue exportando cultura a pesar de los siglos, ya sea en los Diálogos Socráticos, como en las máximas del cínico Diógenes, precursor del estoicismo y posiblemente uno de los templos anarquistas más extraordinarios de los siglos.

En todos los tiempos existieron juegos de azar, acaso porque en el fondo del hombre existe un principio de inquietud hacia lo imprevisible, lo incierto y mutable de su propia naturaleza. Esa tendencia tuvo mayor o menor incidencia en el curso de la historia, según el grado de cultura de los pueblos. Pues existe una correlación entre la cultura y el vicio, en relación directa al bienestar o miseria de la población.

En los momentos dramáticos de la humanidad, se juega más. Los esclavos romanos jugaban a los dados con los centurianos el derecho de morir ante el César. Estaban tan escarmentados de haber nacido en un orden político proclive al vicio, que

CONCEPCION DEL IDEAL DE BEETHOVEN

Beethoven, el artista genial, que al eternizar sus composiciones musicales conquistó una inmortalidad gloriosa, nos ha transmitido en sus magistrales sinfonías, la alegría infinita que siente el creador, que brinda una obra imperecedera a la Humanidad.

Como una de las cumbres del espíritu creador, expresa que el imperativo ético del vivir humano es: "Amar la libertad sobre todas las cosas, hacer todo el bien posible, y aunque sea por un trozo no traicionar nunca la verdad".

El genio tutelar de la Humanidad, consideró la Libertad, como un valor previo al Bien y a la Verdad, porque sin Libertad, no es posible hacer el Bien, ni conocer la Verdad.

La Libertad es el medio ideal de la convivencia social que requiere la Humanidad, para realizar conscientemente, su verdadera finalidad del vivir.

G. Royam

buscaban aunque sea por sorteo el derecho a evadirse, en la arena del circo, en las fauces de los leones. En la misma fábula de la crucifixión de Cristo, figura el juego de la récu, cuando al pie de la cruz, echan a la suerte de los dados, el derecho a alzarse con las ropas del ajusticiado. Cierto o no, el juego está presente siempre en los instantes del drama de la sociedad humana.

Mucho se ha hablado al respecto y lo que decimos aquí basta para una introducción al juego del PRODE, recientemente impuesto obligatoriamente al pueblo, por una increíble y cruel especulación del ministerio de Bienestar Social. Decimos obligatoriamente, porque el acertijo ha sido implantado en base a una propaganda tentadoramente atractiva, en el preciso instante en que la población atraviesa por la crisis más espantosa que haya experimentado jamás.

Al frente del ministerio (ahora de Malestar Social), se encuentra un ex militar argentino, ex periodista, ex comentarista de T.V. y singularmente amigo de promocionarse. El ha sido el creador del Prode, que consiste en recaudar semanalmente varios mil millones de pesos, para devolver al ganador o a los ganadores, una migaja del suculento tesoro.

En verdad que la idea fue de aquellas que merecen ser calificadas de extraordinarias. Se trata de un invento de sacarle plata al que no la tiene. Y eso solo de por sí ya representa la máxima expresión de la trapaería estatal. Con el agregado cruento, que el sistema que manda sacarle plata de los bolsillos vacíos se llama: "Bienestar Social".

En la jerga del hampa se suele decir que sacarle plata a un rico no es hazaña. Que la virtud máxima es sacarle al que no tiene nada. Porque allí la matufia tiene que ser rayana en el milagro.

Y el señor Manrique logró lo que no se hubiera conseguido con la mejor de las leyes. Si el gobierno hubiera pedido al pueblo 300 pesos semanales, nadie que tuviera dos dedos de frente habría contribuido concediendo a los "titulares del negocio". Con lo mal que andan las cosas, ¡quién iba a entregar un solo peso a los culpables de la desgracia nacional!

Pero los cerebros "del institucionalismo", funcionaron y produjeron el engendro llamado PRODE,

FACTORES FUNDAMENTALES DEL DIALOGO: Puntapiés, Trompadas y Picana

El caso del obrero Lachowsky muerto a patadas por la policía y el indulto de los tres policías criminales que quisieron raptar al soviético Pirovov nos dicen realmente cuál es la situación moral del gobierno Lanusse-Mor Roig, que van a pasar definitivamente a la historia como el duo de los "gobernantes" durante cuyo período más se torturó, más se encarneció la dignidad y la libertad ciudadana y durante el cual con más cinismo se burló al pueblo en sus derechos.

Lanusse-Mor Roig: duo para no olvidar. Oigámoslo a Lanusse o a Mor Roig cuando con engolamiento y suficiencia nos hablan de la democracia y de los males de la violencia. A ese duo, le dedicamos las palabras que siguen, dos ejemplos míseros apenas de lo que ocurre todos los días en lo que con meléfico humorismo podemos denominar República Argentina.

Todo el pueblo conoce ya la denominada "Casa del Terror", situada en la calle San Martín, entre Mitre y Buenos Aires, en la zona llamada Loma Verde, de Adrogue. Allí entre los días 26 y 27 de abril se torturó barbaramente a dos obreros, Juan A. Lachowsky y Eladio Ferreira. Los querían hacer confesar que eran los autores de varios hurtos. Tomemos del propio protocolo del juez que ahora interviene —después que Lachowsky perdió la vida— los términos descriptivos de las torturas: di-

que los detenidos "recibieron golpes de puño, puntapiés y picana eléctrica en las partes más sensibles del cuerpo por la supuesta participación de ambos en un incierto episodio" Continúa diciendo: "luego de ensañarse con ellos y, aparentemente al advertir que sus víctimas nada tenían que ver con el impreciso delito que querían imputarles, los autodenominados policías los abandonaron al día siguiente en una calle de la zona sur del Gran Buenos Aires".

...Y seguimos: "Aunque apenas podían mantenerse en pie, Lachowsky y Ferreira consiguieron trasladarse a sus domicilios. Cinco días después, Juan Lachowsky falleció en el hospital "Julio Méndez" de Bernal. El médico de dicho establecimiento puntualizó las múltiples lesiones y que la muerte se produjo a raíz de un shock traumático consecuencia de los brutales castigos recibidos, Ferreira ha podido sobrevivir, felizmente, a ese impresionante martirio".

Si, así sencillamente y como suena: Juan Lachowsky falleció a raíz de un shock traumático. Pero el verdadero shock lo recibió el pueblo argentino decente. Como respuesta a esta monstruosidad de que a un hombre trabajador lo reventaron a golpes, el duo Lanusse-Mor Roig no tuvo nada mejor que indultar a los tres miembros de Coordinación Federal que trataron de raptar al diplo-

mático soviético Pirovov. Esa fue la respuesta. No podía ser más sangrienta la burla al pueblo.

Mientras tanto ha seguido la rueda de la tortura. En Martínez nada menos que el comisario parece que se dedicaba a esos menesteres en forma tan notoria que el juez de turno se ha visto obligada a ordenar su detención. Y luego el otro anuncio, la localización de la casa del terror. Los vecinos, después del descubrimiento —fue el valiente criollito Eladio Ferreira quien lo descubrió— declararon que casi todas las noches, de esa casa "partían fuertes gritos de dolor que impedían conciliar el sueño". Y agregaron que no se animaron a denunciar estos hechos porque "sabíamos que el propietario era de una brigada policial" ¡Qué falta de coraje civil la de esos vecinos! El miedo al uniforme: es por eso que a los torturadores les resulta tan fácil torturar en un pueblo que por comodidad, por falta de solidaridad humana se calla la boca y trata de apagar los gritos que oye prentiendo el televisor.

Anotemos estos nombres: Francisco Benevento, conocido por sus compañeros policías con el sobrenombre de "Chiquito", y Alfredo Zola, "Lucho" para los muchachos de uniforme, ex boxeador, encargado de pegar las trompadas a los detenidos. Dos ejemplares de la mugre humana en que nos están sumiendo las sucesivas revoluciones militares.

En Hungría, en 1956, los patriotas quemaron vivos a los torturadores de la policía comunista. Aquí, nosotros nos llamamos por temor a que la policía pueda hacernos algo.

Lanusse-Mor Roig, sonrían y siguen hablando de democracia, mientras las cárceles ya no dan abasto de gente detenida y en nuestro país se acaban de habilitar buques prisión. Como en los tiempos malditos de dos típicos representantes del militarismo argentino: Uriburu y Justo.

ITALIA

CIRCULAR URGENTE

Nos ha llegado con retraso la presente, que publicamos sin más comentarios, por ahora.

Todos los compañeros deben movilizarse!... Franco Serantini ha sido asesinado en la Jefatura de la policía de Pisa.

Había sido detenido en el curso de una manifestación antifascista el 5 de mayo y falleció en la mañana del 7 de mayo.

Franco Serantini era un compañero nuestro de Pisa, adherido al grupo "G. Pinelli". Su muerte fue causada por cuarenta (40) o más golpes de bastón (manganello) en la cabeza.

A sus funerales, realizados el 9 de mayo, han participado compañeros de todos los grupos toscanos, con nuestras banderas; un compañero de Firenze pronunció su alocución fúnebre. Franco Serantini era un militante anárquico, muerto como anárquico y por la anarquía.

Todos los compañeros deben movilizarse, a fin de que este nuevo delito no pase bajo silencio!

Nota: La declaración de la "F.A.I. de Pisa", aparecida en "La Nazione" y en el "Telégrafo" son frutos de pura fantasía y mentiras: en ningún modo responden a la realidad. Firenze. 9 de mayo de 1972

La Comisión de Correspondencia de la Federación Anárquica Italiana

VICIOSO DEL HAMBRE

que para nosotros es el aperitivo del hambre. Una especie de hacerle oler al pueblo la posibilidad de ganar millones, y luego dejarlo peor que antes. Con la renovada esperanza "que otro domingo será". Y mientras hayan domingos en el almanaque, signados por el fútbol, el PRODE sigue siendo la mejor industria sin chimeneas que se haya inventado entre nosotros.

Bienestar Social logró que todos los que no iban a dar un centavo más al gobierno, por conocerlo dispensador de la cosa pública, se convirtieran en alegres colaboradores. Todo el mundo juega al PRODE. Hasta hacen largas colas para entregar los 300 pesos. (Hay quienes juegan el pan de sus hijos).

Y como los esclavos romanos que jugaban a los dados quién iba a morir por el César, en las colas del PRODE se encuentran todos los inocentes que juegan a trece perforaciones en la tarjeta, quién es el que se va a quedar sin comer por Manrique.

De la taba de los griegos al PRODE del gobierno de la Argentina, hay tres mil años de distancia. Pero si el hueso del "sí" y el "no" hacia su parábola entre los mármoles ilustres del Partenón, entre nosotros los tres agujeros del Prode representan trece puñaladas traperas a la economía popular. Y no hay derecho a hacer trampas con el hambre de todo un país, frente al edificio barroco de una sociedad en ruinas. Y ya que comenzamos hablando de Grecia, que hasta hoy, desde sus milenarios monumentos, sigue exportando al mundo la sabiduría de sus genios libres, nosotros con fútbol, casinos, hipódromos y PRODE, únicamente exportamos emisarios al Banco Mundial en demanda de ddivas, y otros a Madrid en la más miserable humillación política que hemos tenido desde Mayo de 1810.

Estos son signos alarmantes de descomposición. El pueblo despojado masivamente, mediante el juego oficializado. Donde la víctima se ofrece al sacrificio voluntariamente, semana a semana. Donde se le saca dinero "alegremente". Algo así como una extracción sin dolor, como se jactan con justo derecho los dentistas

Porque analizando la situación, tenemos que venir que la oficialización de la quiniela futbol-

ra, es algo así como oficializar la "punga". Donde el punquista es gobierno, y no tiene necesidad de ascender al colectivo repleto para atracar a su víctima. Le saca limpiamente el dinero, con la complicidad del despojado que acude puntualmente a la cita, hace cola, y lleva a su casa los trece agujeros por los que han ido escurriendo la cuota del televisor, del lavarropas o el pan de sus hijos.

Y hay más: se ha logrado que también jueguen



Manrique: Genio y figura, prócer del Prode

los niños. Para el PRODE no hay edad. Lo practican en los colegios, en los hospitales, en las oficinas públicas en los hogares. Hay padres que hacen llevar la boleta a los hijos pequeños creyendo "que el angelito" le va a traer suerte. Mientras allí en el fondo, entre bastidores, tras las máquinas computadoras del aperitivo del hambre, el ministro Manrique sonríe gozoso de haber consumado el crimen perfecto: despojar a un pueblo que ya no tiene con qué parar la olla.

Los comitees conservadores de la provincia, aquellos garitos que asqueaban a los puritanos de entonces, quedaron con su taba y sus naipes, superados por el advenimiento del PRODE, el vermouth de la miseria, apurado con la soda de la ignominia, en la mesa del pobre.

¡Qué refinado gusto, que mente diabólica, la del inventor del aperitivo del hambre!

Armamentismo y Hambre en Hispanoamérica

Centro y Sud América, desde México a Tierra del Fuego, y del Pacífico al Atlántico, constituyen un provechoso mercado para los imperialistas del capitalismo moderno, sea asiático, europeo o americano. El continente forma parte de lo que se dio en llamar "tercer mundo". Y en verdad es así.

Hay un "mundo" rotulado y enrolado en la órbita "democrática"; otro, incorporado —quieras que no— en la galaxia "socialista"; y otro, sumergido en los infiernos de la miseria total o en el purgatorio del hambre epidémico, que tutelan y explotan los dos "primeros mundos". Estos a su vez se disputan la prioridad y la exclusividad.

Como la lucha por el predominio es siempre una cuestión de fuerza y de poder, cada uno de ellos trata de apuntalar y ampliar sus bases, para asegurarse ante cualquier eventualidad peligrosa para sus intereses, o intento de desplazamiento de cualquier potencia en cuestión.

En hispanoamérica las fuerzas armadas gobiernan, tiranizan y dominan a los pueblos. Es obvio entonces, que los militares son los mandamás que tienen bajo sus botas los destinos absolutos de sus países, y que manejan a las patadas toda la vida y las cosas de los habitantes. Son los nuevos dioses sublimados por sí y ante sí, por ser los elegidos de las divinas providencias del soborno y la coima. Siempre fueron mercenarios. Es su profesión. Pero ahora lo son, para los menesteres "sociales". Así, en política, economía, industria, comercio, educación, sindicalismo, sanidad, etc. etc., en todo están ellos, por las buenas o por las malas, y ¡guay! del que proteste o cuestione la cosa. Y mucho más grave se torna la cuestión, si alguien tiene la mala ocurrencia de denunciar cualquier poquería o negociado, o fraude o estafa cometida por los uniformados en contra de los intereses públicos. El mosaico americano es pintoresco: Banzer, Stroessner, Garastazá Méndez, Lanusse, etc. por un lado; Castro, Allende, etc. por otro, y partiendo de Bordaberry hasta llegar a Duvalier hay un salpicón de personajes, que como los del Perú, no se sabe si son chicha o limonada. Pero lo que sí se sabe, es que cada cual hace su juego y realizan una fructífera mamucanía gubernamental al servicio de todos los imperialismos y al mejor postor.

Por tal razón, las armas les sirven para encumbrarse maravillosamente más allá del oficio (de lo castrense) y entronizarse en el poder político y ser gobierno. Lo demás, es de cajón: embrutecer y hambrear a la población y fagocitarse la riqueza pública, y la otra, la de la "coimificación" de los capitalistas nacionales e internacionales.

Estos nuevos suertudos de la edad moderna, se reparten las gangas provenientes de los imperialismos "democráticos", "socialistas" o "totalitarios", que a la postre son la misma cosa, y si no lo son (como dicen), para el caso es lo mismo, porque en última instancia se ayudan y se entienden los unos con los otros, en esta escalada de violencia y explotación, de crímenes masivos y de ciudades arrasadas en el "tercer mundo". Y sino véase como EE.UU., Rusia, China, etc. se han puesto de acuerdo para el reparto de los mercados y la esclavización de los pueblos. En cuanto a uno de los imperialismos de primera línea, provee de recursos para la carrera armamentista a "repúblicas" marcadas como totalitarias, otras como "socialistas", otras como "democráticas", y otras... como la madre que las parió los demás hacen lo mismo.

Según una agencia noticiosa pro yanqui, Estados Unidos —Nixon— solicitó al congreso cerca de 21 millones de dólares, en ayuda militar para América latina. Inclusive 1.114.000 dólares para Chile. Los fondos fueron solicitados para 17 países americanos y corresponden al ejercicio fiscal de 1973. Una de las repúblicas más favorecidas es Bolivia. A Banzer (el nazi) le asignaron 8 millones 875 mil dólares. La lista incluye a los siguientes países: Argentina, Bolivia, Chile, Brasil, Colombia, Rep. Dominicana, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Uruguay y Venezuela.

Por el otro lado van unos 760 millones de dólares para los países de Asia Sud Oriental, que sobre un total de veinte y tantos, les asignaron a Camboya 224.985.000 dólares, y a Corea 231.982.000 dólares.

Pero al margen de la cuestión señalada (dólares para armamentos) hay que señalar otras implicancias del asunto.

El departamento de defensa que anuncia las asignaciones, dice (según información pública no desmentida aún) "que la ayuda militar, juntamente con las ventas de equipos militares, constituye el núcleo del programa de asistencia del gobierno (yanqui) para la seguridad. Este programa tiene el propósito de fomentar la capacidad autodefensiva de amigos y aliados, así como de enfrentar situaciones de crisis de naturaleza económica".

Como puede verse y constatare, la falacia proteccionista está bien clara. Es la vieja "doctrina de Monroe" funcionando sin precipitación y sin pausa. Para casos de guerras, para negocios colatera-

les, (equipos, etc.) y situaciones que hagan peligrar sus intereses radicados en el "mercado latinoamericano". Así se sacan y se ponen "reyes" según las conveniencias de Washington y Wall Street. Caso reciente Bolivia. Y si a esto se le suman todos los millones asignados con anterioridad y las fugas astronómicas de divisas y vaciados de fábricas, etc. y si observamos el maridaje de los capitales nacionales e internacionales (criollos y gringos) comprobaremos con incontrastable lógica, que son combinaciones de infame agiotismo y progresivo y alevoso despotismo económico militar que reducen a un mayor estado de miseria y pauperismo a las clases humildes. El continente ha sido incluido en la geografía "tercermundista" y el precio hay que pagarlo con el horror y la tragedia de una mayor indigencia, que ya no tiene fronteras. Por que es la hora de los que no tienen alma, de los deshumanizados, de los descastados del género humano. Es la monstruosidad de los que invocan patria, dios y familia.

BOLIVIA, SU TURNO

El Totalitarismo Impera en América

En algunos países actúa camuflado, desdibujado por una grosera democracia. En otros, actúa descaradamente, con el agravante de ufanarse de ser solución "nacional" para el pueblo. En ninguno es permitida oposición.

Por que sí o por que no, se prohíbe pensar y actuar de manera diferente a los múltiples y variados oficialismos. Y es una redundancia señalar que las represiones tienen características de violencias brutales y despiadadas.

Ya sea en México, Cuba, Brasil, Uruguay, Paraguay, Haití, Bolivia, Chile, Santo Domingo, Argentina, etc., en todo el continente no funciona la libertad pública. La fórmula "con nosotros o contra nosotros" se ha tornado sacramental. No acepta otra alternativa. Indudablemente el espíritu del santo oficio y de la terrorífica inquisición, ha tomado cuerpo en los nuevos hijos putativos de la conquista y del colonialismo, aplicando métodos de torturas y persecuciones superadas en sadismo y en crueldad refinada. Sobre un campo de cultivo, plagado de horror, miseria y hambre masivo, las dictaduras y tiranías compiten en rigor y extremismos reaccionarios. Tanto, que podemos estigmatizarlos como publicidades, sin titubos ni dudas. Cada república, a su turno, nos da la pauta de su rabiosa asimilación totalitaria. Y cuando afloja la tensión en una recrudescer hasta la extravagancia en otras. Lo de Brasil o Cuba, ha sido eclipsado por el nuevo tirano boliviano.

América ha sido famosa por los déspotas que la heredaron. Y Banzer, el jactancioso émulo de Hitler, se ha propuesto batir todos los récords habidos y por haber. El asesinato alevoso de cuanto opositor le cayó a mano durante y después de la copada del poder, fue sucedido por una serie de procedimientos más despiadados y tenebrosos, tales como la reclusión en cárceles ruinosas, sin abriro, sin higiene y sin alimentos primarios. Castigos permanentemente por una guardia especial, no se les permite relación ni contacto con familiares o amigos. La incomunicación es absoluta. Como broche represivo, Banzer ha liquidado el remanido recurso legal de "habeas corpus", por entender que no le corresponde a ningún enemigo del régimen, lo que por extensión, rige para toda la población, aunque ésta soporta pasivamente el aquellarse persecutorio. Como si esto fuera poco, a toda persona sospechada de inconformismo, las arroja sin más trámites a las embajadas, para que éstas se las arrojen con los expulsados. Esto ha provocado

múltiples incidentes diplomáticos... sin mayores consecuencias entre ellos, pero sí, para las víctimas, que nadie los quiere en esas condiciones y no pueden irse de otra manera, como no sea fugándose — y esto no es posible para todos— por los trastornos fronterizos y de radicación. Pero no para aquí la fobia y el odio reconcentrado contra los "opositores". Ha decidido trasladarlos a todos a la isla "Coati", está en el lago Titicaca, a 4.300 metros de altura y con una temperatura normal de "90". Ese centro de confinamiento, según testigos experimentales, funciona en condiciones infrahumanas, careciendo (los presos) de todo lo indispensable, abundando en cambio el mal trato y los castigos que el sistema carcelario banzeriano ha incorporado para mayor ensañamiento.

Allí "murió" el profesor Alvarado Laza. Y se teme por la vida de un centenar de reclusos que no podrían soportar la altura, el trato y las penurias de ese cautiverio monstruoso.

El Dr. Roberto Alvarado Laza era bastante conocido en el mundo de la cultura, con mayúscula. Sociólogo, educador, escritor de notoriedad, investigador, ensayista, jurista aventajado, lo hemos conocido a través de su libro "Feudales Criollos en Bolivia" que es todo un alegato contra los retrógrados y reaccionarios que dominan al "Alto Perú", o Bolivia.

Indudablemente Banzer no las tiene todas consigo. Y muy a pesar de la ayuda norteamericana, la miseria que asuala al país de marras, aumenta cada día más y el descontento sigue el curso de la miseria imperante. Por otra parte, no han muerto todos los luchadores de las minas y del campesinado razón por la cual cabe sospechar que a pesar de ésta "calma chicha" vigente, puede repetirse la hazaña del palacio quemado cuando la ejecución de Villaruel. La historia puede repetirse. Y Banzer, el chacal boliviano, lo presente. Y como fiera acorralada intuye su final, razón por la cual le entró la furia de las armas, equipar un gran ejército y protegerse dentro de él. Así se explica el por qué EE.UU. le brinda cuatro millones, ochocientos setenta y tres mil dólares (8.873.000 dólares) del fondo de ayuda militar para América Latina. Es decir, para apuntalar una dictadura totalitaria en el meridiano justo del continente. Para que la noche no le atráse. Y además, veinte millones (20.000.000) para solucionar la mediata crisis económica, para la cual hacen falta muchos dólares y EE.UU. se los (Continúa en la pág. 7)

Gira del «Presidente»: Política de Ablande

Lo hemos puesto deliberadamente entre comillas, no por que cuestionemos el asunto o por pretender formular un juicio de valores que no nos importa en sí. Señalamos un hecho, nada más. No ha sido elegido por el pueblo. No lo fue por elecciones "libres y soberanas" —que nunca las hubo—. No lo fue por el decantado y manoseado "sufragio universal". ¡Entonces?... Es un gobierno de facto, y como tal, es cualquier cosa, menos presidente de la República. Y allá él y... ellos. No nos importa, ni nos interesa esta historia por ahora. Lo que sí, nos motiva a dedicarle estas líneas, es la arrolladora y espectacular gira que realizó en todo el país, de Norte a Sur y de Este a Oeste. Nos place que haya vandeado las fronteras porteñas y puesto los ojos y las botas, sobre la tremenda desolación y desamparo que impera en el interior de la Argentina 1972.

No nos hacemos la más mínima ilusión, que después de semejante recorrido tome providencias para mitigar tanta miseria y solucionar tantos y tan graves problemas, tan urgentes como permanentes. Pero ha servido para que tantos cretinos y papanatas que la van de reformadores y manosanats sociales, se enteren que, más allá de la Gral. Paz o del Gran Buenos Aires existe un profundo drama nacional y millones de argentinos que son parias pasados de hambre, proscriptos a todo legítimo derecho en su propio suelo. Que hay niños, mujeres y ancianos desheredados sociales, relegados a la más inhumana indigencia, desde que les dieron "patria".

Dado que han amenazado con "institucionalizar" al país, hay que apelar al "soberano" —siempre chivo emisario— para utilizarlo en esta nueva aventura política. Hay que prepararlo y convenirlo de "las bondades de la salida electoral", para que sobre el descalabro y el desquicio general, la civilidad valide la constitución y de vida nuevamente a todos los rezagos partidistas, hasta ahora arrumbados como chatarra en los basurales de los desperdicios patrios.

Y como hay que cubrir formalidades "legales, orgánicas e institucionales", para realizar la parodia de "normalización" han redescubierto al pueblo buscando su apoyatura en los veinte y tantos millones de civiles, que volverán a ser convidado de piedra o partiquines en los actos y escenas del sainete nacional. Pero ¡oh! sorpresa. Los promotores y gestores del parto anunciado no contaron con la huésped. Y ésta se les apareció en esos pueblos sufridos y cansados de tierra adentro, intuitivos y sabios recibiendo a Lanusse con mucha bronca y mucha más indignación. Así a tontas y a locas, espontáneamente, le rindieron el tributo de sus gritos y el homenaje de los tomates. No creemos en el diálogo tan publicitado. Y por otra parte, ni remotamente creemos que el general y sus colaboradores (de vuelta a la Casa Rosada) se aboquen a poner un poco de orden en las cosas y den soluciones a los agobiantes e impostergables asuntos que figuran en la "agenda" confeccionada circunstancialmente para el caso.

La gira del norte fue precursora de violencias y rechiflas, y luego no pocos planteos y cuestionamientos a la conducción gubernamental. En cierto momento tuvo caracteres de amotinamiento popular. Pero si bien no pasó a mayores, no obstante tuvo que oír y enterarse de todo el resentimiento y encono acumulado, del profundo divorcio existente entre gobierno y gobernados, de la desconfianza justificada que los pone en guardia, de la irritada actitud e irreconciliable opinión de las colectividades del Interior. Nos fue dado comprobar, que bajo su aparente seriedad y enfáticas declaraciones "populistas", se encubre un demagogo astuto y saez. Claro, con su propio estilo, no común a los conocidos hasta ahora. Es ocioso que declaremos no creer en su sinceridad ni en su honestidad. La poivalencia de su personalidad, confundió al hom-

bre, al militar, el gobernante, el eventual político, en una equivalencia maquiavélica de indubitable finalidad especuladora, más allá de lo enunciado y de lo aparente. Lo creemos, eso sí, un consumado actor y un hábil caudillo de huestes ambiciosas.

En su gira patagónica, apeló a un aspecto más emotivo, que no por conocido y gastado, es sin embargo de efectos permanentes en la sensible, simple y sufrida población, fácilmente impresionable y sentimental. Visitó la cárcel de Río Gallegos y recordó sus años de prisión en ella, en la era peronista. Ante un numeroso público, declaró a los periodistas: "tengo una sensibilidad especial para rechazar cualquier tipo de torturas, y la más firme decisión de agotar todas las posibilidades para que no haya torturas de ninguna naturaleza contra nadie". Y más adelante subrayó: "estoy convencido de que no es justo, no es apropiado, llamar a los que están detenidos presos políticos, porque nadie está detenido por sus ideas políticas (?). En cuanto a los que están privados de su libertad porque cuando han estado fuera de la cárcel han atentado contra la libertad de los demás. Quien quiera disfrutar su libertad, debe estar dispuesto a respetar la libertad de los demás". Bueno, dejamos el comentario para el lector, porque el sofisma y la incongruencia pone en evidencia el juego tramposo de una dialéctica para el desconcierto y la confusión popular. Contradicción e incoherencia para todo buen entendedor pues las

ENCICLOPEDIA ANARQUISTA

Hemos recibido de México el siguiente comunicado, de sumo interés para nuestros lectores. Estimado compañero y amigo:

Después de superar definitivamente todas las dificultades surgidas en la edición de la Enciclopedia Anarquista, ha visto la luz el primer tomo de esta gran obra, que constará de cinco volúmenes.

Este tomo primero, que comprende de la letra A hasta la palabra curva, consta de 600 páginas de 21 x 28 centímetros, impresas en papel semicouché, con más de cuatrocientos grabados en negro y cinco láminas a todo color, encuadradas en tela con estampaciones en oro, y constituye un volumen de excepcional contenido y excelente presentación. Para dar una idea de lo que es esta obra señalaremos que la expresión Anarquismo ocupa 138. páginas de la Enciclopedia, que equivalen a unas 550 páginas de un libro normal.

Aunque desde que se inició la confección de este tomo han subido enormemente los costos, para aquellas personas que lo pagaron por anticipado mantendremos el precio anterior, pero el precio actual es de \$ 200,00 monedas mejicanas, (17 dólares norteamericanos).

Dado que se ha entregado a la imprenta originales para el tomo segundo, rogamos a cuantos se interesen por esta gran obra que pidan el tomo primero y se suscriban de inmediato para el tomo segundo, cuyo precio de suscripción también es de \$ 200,00 moneda mejicana (17 dólares).

Por otra parte, también rogamos de manera especial a todas las personas que ya tienen pagado el primer tomo que nos lo comuniquen indicando por qué conducto lo pagaron, para evitar así, posibles olvidos o pérdidas.

Grupo Tierra y Libertad

Nota de Pedido de la Enciclopedia Anarquista
Al Grupo Tierra y Libertad
México, 1 D.F.
Apartado 10596

"premisas presidenciales" son rematadas —después de tanta parranda— con una sentencia falaz: "en todo esto, nadie está exento de culpa". Si tomáramos en cuenta todas sus declaraciones, afirmaciones, y definiciones, podría elaborarse una fabulosa antología de disparates, tergiversaciones, mistificaciones y lugares comunes, elevadas a la categoría de "biblia presidencial" para una salida electoral. Este sería su mérito y premio a su virtud de entronizado en el país de las mentiras gordas y las verdades flacas y maltrechas. Nos viene a la memoria la moraleja de aquellos versos de la edad primera: ¡Cuántas veces resulta de un engaño, contra el engañado, el mayor daño!"

Podrá resultar una premonición. Tal vez, lo esperemos y lo deseamos, por lo menos, a esta altura de las cosas, y de los hechos, y los resultados.

Tucumán lo acaba de confirmar en principio.

La Rebelión

Estudiantil en el País

Mar del Plata, B. Blanca, Neuquén, S. del Estero, Mendoza, Córdoba, etc. fueron sacudidas por la contagiosa y legítima rebelión estudiantil. Los crónicas periodísticas, dieron cuenta de los sucesos. En los momentos de aparecer "La Protesta", los diarios anunciaban el "retorno a la calma", cosa no muy prohibida, dado que por otra parte se anunciaba la concentración frente al "barco penal, "Granaderos".

Es que la invasión insurreccional se le vino a la ciudad porteña, como un aluvión y ahora el gobierno la tiene alrededor de la Casa Rosada, como una alucinante realidad. De nada le han de valer todas las medidas represivas y preventivas. Toda la movilización militar y policial, sirvió para el espectáculo, para fanfarroneo militar, nada más. Se adelantó el desfile del 9 de Julio.

Pero, después de los sucesos de Agronomía, Ingeniería, Medicina, etc. y después de los miles de detenidos y golpeados, nada hace suponer que la calma haya retornado a la ciudad capital cuando en puridad de verdad recién empieza la lucha y quedan ciertas de instancias para llegar al final.

Sea cual fuere el resultado, pronosticamos un futuro ardiente y más definitorio, política y gremialmente. La rebelión en marcha, es un proceso irreversible. La determina, la represión, la violencia y la falta absoluta de libertad, y de respeto a los derechos de la criatura humana. Las causales están, en el gobierno de fuerza y las hazañas gratuitas de los milicos.

EL TOTALITARISMO IMPERA EN AMERICA

(Viene de la Pág. Ant.)

brinda prodigamente. ¡Cómo no se los va a dar, si ello está en el juego de las competencias imperialistas de oriente y occidente. Por que el gran imperio Soviético ha consolidado contratos "comerciales", "industriales", etc. por valor de muchos millones, para revolucionar la industria del estaño. Y este operativo se realizó 24 horas después de haber logrado la "generosa" ayuda de Washington. Claro está que Banzer trabaja a dos puntas, y es muy probable, que en las primeras de cambio el Gral. Miranda, cómplice primero y competidor ahora, le juegue una mala pasada a Banzer, espequeando con el gran descontento subterráneo en toda la población y la conspiración de los "amigos" palaciegos que lo rodean. Según algunos versiones, aflojara la tensión represiva a cierto nivel élitico, cuyos resultados en cualquiera de las instancias no garantizarían cambios para mejor, ni estabilidad del poder de Banzer y su camarilla.

La sombra de Villaruel persigue al tirano. Esperamos que la sentencia dantoniana se cumpla: "la sangre arrastra".

Conflicto con los Obreros de la Construcción en

San Nicolás

SOMISA, la empresa productora de acero más importante del país intenta aumentar la producción actual ampliando la planta y construir un alto horno, en dicha obra se emplean 5.000 obreros de distintas empresas.

La resolución del dirigente nacional del sindicato "Sr. Coria" colma la medida cuando decide que el 15 por ciento del aumento otorgado por la dictadura a manera de anticipo, después de los sucesos de Mendoza y San Juan, deben en el mes ser descontados a los trabajadores por medio de las empresas, de las cuales algunas de ellas son propiedad del ganster Coria, y ser depositado en la cuenta bancaria del sindicato.

Se produce la reacción de los obreros y protestan ante Héctor Quiroga, dirigente del sindicato, la respuesta es el despido de los compañeros que pedían justicia.

El 12 de Junio en una asamblea de trabajadores decretan una huelga por tiempo indeterminado, los compañeros de la empresas Comeco y McKee luego se suman las demás empresas. Exigen la reintegración de despedidos y cesantes y se manifiestan contra la "imposición" del descuento. El día 13 marchan hacia el sindicato con el fin de tomar el local echando a patadas a los burócratas traidores y cumplir el papel que les corresponde dirigiendo los trabajadores mismos el sindicato, y no en manos de "dirigentes" que prestan servicio a la explotación de la dictadura y el imperialismo. Al intentar penetrar en el local son repe-

lidos a tiros por los matones de Quiroga, resultando dos obreros graves y otros dos más con heridas leves. Como si esto fuera pocos llegan los "restauradores del orden" y reprimen a balazos a los obreros, alegando luego queera para protegerlos de los disparos. Los obreros logran destruir el local con las baldosas que arrancan de las veredas.

Quiroga recibe órdenes del matón Coria y co-

Condiciones Bochornosas de Trabajo

Numerosas fábricas mantienen una agravante inseguridad en las condiciones de trabajo para los obreros, alegando luego que era para proteger el ritmo de producción que tiene que mantener los obreros han aumentado hasta límites infames.

Hace seis años debían producir 800 kilos de jabón en 8 horas, ahora les exigen 3.600 kilos por hora", aunque posean máquinas más modernas el aumento del ritmo de trabajo es brutal, la producción aumento un 300 por ciento y los salarios son

municar que el gremio no había resuelto ningún paro y exhorta a los obreros a reintegrarse a sus tareas y de no hacer caso a elementos agitadores que han venido de otros lugares a fomentar el caos.

Desde nuestro vocero nos solidarizamos con los compañeros que continúan la lucha demostrando una insurrección natural y espontánea que se halla en el seno mismo de las masas obreras sin necesidad de "dirigentes" que desvien y desbaraten sus reclamos de justicia y derechos pisoteados, y afirmando así la personalidad y autonomía de las masas, por medio de la anarquía que no reconoce "autoridades ni jefes" que se atribuyen las luchas y victorias a costa de la sangre del pueblo.

miserables. En una sección en la que se fabrica agua con glicerina, antes se hacían 4.500 litros en los tres turnos, ahora deben hacerlo en uno solo.

Todos los trabajos son altamente insalubres, los obreros deben trabajar con sustancias perjudiciales y transportar el detergente en bolsas, en vez de cintas transportadoras, el obrero termina con los brazos y la cara llena de llagas. A los que trabajan con el jabón en polvo se le producen eczemas en la piel a causa de las enzimas. Obreros que no resistían tuvieron que pasar a otra sección, donde se les paga aún menos.

El clima represivo es abominable, el obrero debido al tremendo ritmo de producción no se les permite ir al baño, debiendo orinar al pie de la máquina. A todo obrero que ingresa a la fábrica se le averiguan los antecedentes sindicales y se piden informes al SIOE, dicen que ellos seleccionan a los obreros.

Se llegó al punto de que un obrero recién llegado trabajaba descalzo, pues los ácidos le habían corroído las zapatillas, el pobre no disponía para comprarse un par, y la empresa alegó que no daban zapatos hasta después de los tres meses de trabajo en la fábrica. Otro obrero murió electrocutado por el mal estado de la máquina con la que trabajaba, lo dejaron tendido en el suelo hasta la llegada de la ambulancia y cuando lo fueron a "atender", ya estaba muerto. El año pasado un viejo obrero destilador sufrió una crisis nerviosa a raíz de su estado económico que seguía igual o peor después de más de 30 años de trabajo, a consecuencia de la crisis quedó con una serie de tics nerviosos que antes no tenía.

Creemos que no hacen falta más detalles para describir la opresión y las descabelladas condiciones paupérrimas en la que trabajan los obreros, olvidándose que son seres humanos y que lamentablemente a disgusto producen para el beneficio de los patronos.

HA FALLECIDO LA COMPAÑERA ROSA DUBOVSKY

A la edad de 87 años ha dejado de existir la compañera Rosa Dubovsky, de vieja militancia en las filas de las ideas anarquistas. Actuó durante mucho tiempo en la Biblioteca "Emilio Zola" en la ciudad de Santa Fe y ha sido asimismo secretaria de la Agrupación Femenina "Rosa de Luxemburgo". Cuando se radicó en la ciudad de Buenos Aires, ha sido siempre asidua concurrente de las distintas agrupaciones y bibliotecas de ideas avanzadas, porque para ella no había ninguna diferencia fundamental entre los compañeros anarquistas. Sus hijos y nietos, que siguen su misma trayectoria ideológica, le rinden así el mejor y el más sincero homenaje, que en verdad tanto se ha merecido.

LIBERTAD SINDICAL

Lunch de camaradería a realizarse el día 15 de julio a las 19 horas en Coronel Salvadores 1200 — Costo de la tarjeta \$ 600.

Delincuencia sin Riesgos

Los padres, es natural, protegen a sus hijos. El Estado, también a los suyos. Sin embargo, no a todos. Porque, como es un padre desnaturalizado, de los millones que están bajo su égida, la enorme mayoría son entenados. Mientras que solo unos pocos, los dilectos. Entre éstos están los que le acompañan y apoyan, a nivel ministerial y de altos mandos, en sus actos de gobierno. O desgobierno. Los que con guante blanco se manejan en la política gubernamental. Pero, también, son preferidos esos "rudos" que mandan blandir, y los que blanden, los palos, los que ordenan disparar, y los que disparan las pistolas de gases lacrimógenos, y las armas de fuego, y los que disponen la aplicación, y los que aplican la picana eléctrica. Pero eso sí, la protección se hace guardando las jerarquías. Por que si un juez "insobornable", por ejemplo, saca a luz la aplicación de torturas y señala a los culpables, que ocupan diferentes pel-

daños en la pirámide organizativa, en este caso, el castigo será tanto menor cuanto más alto en la escala esté el cargo.

Y podemos continuar paragonando. Los enfermos mentales tienen padres. Que por otra parte, pueden ser poderosos privilegiados. En ese caso, se le traspasarán al hijo las ventajas y prebendas. Y el pobrecito mórgico incurable tendrá la más adelantada, esmerada y cara asistencia médica y enfermería. Pero ¿y si se trata de una malformación psíquica delictiva y hasta asesina? En ese caso, los cuidados y protección, por medio de influencias y dinero, lo librarán de castigos y cárceles. Ya se hallará el método.

Esto, también, se repite con el gobierno y sus hijos dilectos. Así si la opinión pública rebulle indignada contra las torturas no es nada fácil individualizar a los ejecutores. Y si se logra conocerlos, más difícil todavía, dar con ellos. Por que harán desaparecer las huellas y borrarán, diligentes, todas las evidencias. Pero ¿y qué pasa con el cavernario nacionalista que trató de raptar a un diplomático ruso apoyado en su cargo de subins-

pector de la Policía Federal? Ahí a él se le preparó una sobria y nada publicitada "mise en escena". Se le juzgó casi, casi, a "sotto voce". Con el resultado de siete años de condena. Un magnánimo castigo. Que lo digan, sino, los hasta ahora condenados por similares hechos.

Sin embargo, ahí no terminó la cosa. Hay algo más sustancioso. Algo que corrobora lo que al principio dijimos. El Estado proteje a sus entrañables hijos. Y les transfiere privilegios. Tanto, que el Poder Ejecutivo indulgencia al jefe de la jerarquía policial secuestrador y sus compinches. No hay condena que valga. El padre poderoso de un plumazo borra todo. Por que si las hazañas amenazan trascender, y como hay que guardar las apariencias, se esconde al mogólico en el fondo de la casa bajo la mejor atención médica; se interna al delincuente en la más exclusiva clínica psiquiátrica y, si sees gobierno, al frustrado secuestrador se lo saca de circulación, por lo menos por un tiempo, con un indulto bajo el brazo. Mientras un suculeto retro graciable será, seguramente, el próximo paso protector.

Elma González

Tarifa Reducida 240
Concesión Nº 4001
Franqueo Pagado
Suc. 6 (B)

Héctor A. Charrelli
Dean Funes 424
Capital Federal

LA PROTESTA

publicación anarquista

Registro de la Propiedad Intelectual Nº. 1.152.807